

## Rapport moral du président Assemblée générale du 19 juin 2025

Chers amis,

Notre conseil s'est réuni 14 fois en 2024, sans compter les nombreuses séances de travail que nous avons eues avec les candidats à la direction générale et les directrices et directeurs d'établissements. Bref, en 2024, on ne se quittait plus. C'est pour moi une joie de souligner la qualité de notre collaboration au sein du conseil d'administration, en toutes circonstances.

Autre joie : celle d'accueillir un nouveau membre à notre conseil, Guillaume Baschung. Qu'il soit le bienvenu dans notre équipe.

Le départ en retraite de notre directeur général, Richard Goetz, avait bien sûr été préparé, puisque nous avons entamé la procédure de recrutement pour sa succession dès 2023. Au cours de l'année 2024, nous avons procédé à deux recrutements, qui n'ont malheureusement pas été concluants. Le poste est toujours vacant.

C'est aujourd'hui le Comité de direction, composé des cinq directrices et directeurs de pôles, à qui le Conseil d'administration confie la direction générale par intérim de l'association.

Nous sommes actuellement dans une période de réflexion quant à notre gouvernance. Pour commencer, nous avons convenu que la direction générale ne sera plus au niveau de notre groupement avec l'association Le Bercaill, mais seulement sur ACCES. Notre groupement avec Le Bercaill fait lui aussi l'objet d'une réflexion importante quant à ses opportunités, ses capacités, ses forces et ses limites. Je salue mon homologue Alain Nussbaumer, président du Bercaill, qui a repris pour trois ans l'administration de ce groupement.

Grâce aux rapports d'activité, nous pouvons constater qu'ACCES a néanmoins bien travaillé en 2024, même sans directeur général. La vie des établissements a continué, des centaines de personnes ont été accueillies, accompagnées, orientées, prises en charge.

De plus, plusieurs de nos cadres ont leur place au sein d'instances partenariales, sont chargés d'enseignement dans des instituts de formation sociale, ou représentent notre association dans divers lieux. C'est pour nous une fierté, tout comme celle de l'accueil de stagiaires au sein de nos équipes professionnelles.

Fierté, également, d'accueillir des bénévoles qui viennent renforcer l'action des professionnels. En tant qu'association, nous les accueillons à bras ouverts, et avons mis au point une charte du bénévolat et une couverture sociale sous certaines conditions. Donner une heure ou deux par semaine pour de la conversation française, de l'aide aux devoirs, du transport de personnes, de l'animation... Bienvenue !

Je ne vous apprends rien : l'actualité internationale montre un raidissement nationaliste dans plusieurs pays. Notre pays de France est aussi traversé par des courants d'exclusion xénophobe. La politique actuelle se complexifie et certaines perspectives nous inquiètent, en matière de conditions d'hébergement et d'accompagnement social, d'apprentissage du français, d'instruction des demandes d'asile. En tant qu'association, nous restons, nous, en tout premier lieu attentifs au devenir des personnes que nous avons auprès de nous, à leurs conditions d'existence, sensibles à notre appartenance commune à une humanité partagée.

Que dire de plus à l'heure actuelle, sinon de saluer nos réseaux, nos fédérations, qui portent notre voix auprès des instances nationales.

Cela dit, je tiens à souligner la qualité de nos relations avec notre financeur principal, la DDETSPP du Haut-Rhin, qui cherche toujours avec nous les meilleures solutions au regard des moyens alloués.

ACCES a été fondée en 1975, mais c'est seulement en 1976 qu'elle a été déclarée au tribunal de Mulhouse. J'ai donc le plaisir de vous annoncer que sera en 2026 que nous fêterons nos cinquante ans ! Nous pourrions faire mémoire de nos débuts et de la constante évolution de nos établissements, de notre gouvernance, de notre association, et envisager l'avenir avec la même vigueur, je l'espère, que celle de nos prédécesseurs.

J'en arrive à ma citation habituelle d'un extrait de la Bible « N'aimons pas seulement en paroles, avec de beaux discours ; faisons preuve d'un véritable amour qui se manifeste par des actes ! » (Première lettre de Jean, 3, v.18, traduction Nouvelle Français courant). Ce qui a motivé la création d'ACCES, c'est cela : traduire de l'amour, de l'humanité, par des actes concrets. Se risquer à des actions. Nous ne sommes d'ailleurs pas les seuls, il y a nos partenaires, des anonymes citoyens, des Églises, et la solidarité nationale et locale qui soutient nos actions. Chacun peut s'y mettre, quel que soit son lieu, son cadre, quel que soit le type d'action.

Jean-Marc Bellefleur